

El Menorquin

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA. — Director: Bernardo Fabregues y Sintes.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales. Se ofrece rebaja a los Suscritores. Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

Año IV.

Mahón, jueves, 11 de Enero de 1872.

Núm. 747.

Seccion Doctrinal.

EL AÑO AOSTINO.

Hemos tocado el término del año en cuyo primer día, sobre un suelo cubierto de nieve, vió marchar el pueblo de Madrid, al hijo de un afortunado rey-zuelo de Italia, primero a saludar la tumba de un hombre muerto por su causa, después a prestar un solemne juramento ante la Asamblea soberana, y por último a ceñirse en el alcazar la corona de San Fernando y recibir los agasajos de los antiguos cortesanos de Isabel de Borbon.

Todos entonces concibieron esperanzas de que el hombre que tanto tenia que agradecer al partido progresista, que le habia elevado a costa de su popularidad, y al democrático, que en beneficio de su regia personalidad habia abdicado de sus principios, siendo fiel a estos partidos, cicatrizase las hondas heridas que en la Hacienda y en el orden público habia hecho la larga y laboriosa interinidad. Enardecidos nos tenian los oidos el clamoreo de todos los diarios progresista-democráticos, que habiendo visto al rey en persona y hallándose simpático, a la reina en fotografía y encontrándola hermosa, vaticinaban que, coronado el edificio revolucionario con tan graciosos remates, iba a inaugurarse para España una era de felicidad y ventura sin limites.

Nosotros, entonces, con la risa de la incredulidad en los labios, contestábamos a tales vaticinios con las palabras que no hemos dejado de repetir desde setiembre de 1868: «La monarquía es incompatible con la libertad; la monarquía es la bancarota en Hacienda; la esclavitud en las Antillas, y la guerra en Cuba; el desorden y el escándalo en la administracion; el desprestigio fuera y la intranquilidad dentro.»

Apelábamos de la certeza de nuestro juicio al tiempo; este, pasando, ha venido a confirmar plenamente nuestras palabras.

La Hacienda, que en triste y lamentable estado encontró D. Amadeo de Saboya, en vez de mejorar en el tiempo que lleva de reinado, está peor, recargado como se halla el presupuesto de gastos con los réditos del empréstito de 600 millones, contratado este verano por el ministerio Ruiz Zorrilla, sin que sea ya humanamente posible pensar, no ya en reducir los impuestos, pero ni siquiera en nivelar los gastos y los ingresos. Júntese a este horrible estado que la mayor parte de los municipios, entre ellos el de Madrid, presidido por el

progresista Sr. Galdó, se han visto en la necesidad de acudir al restablecimiento de los consumos para cubrir sus obligaciones, y díganos el hombre imparcial y amante del país, a quien nos dirigimos, si juzgando las cosas por sus frutos como aconsejaba Jesus, no tenemos razon para condenar la monarquía como incapaz de salvar los intereses materiales de este pueblo.

Un borron deslucia la gloria de la España revolucionaria. Sus colonias, los pedazos de su corazon, que su potente esfuerzo de otros tiempos formó allende el Océano, sufrían el yugo de la ignominiosa esclavitud.

¿Y qué ha hecho la monarquía aostina en el año que lleva de existencia, en beneficio de los pobres negros, que son azotados y torturados en las Antillas? Nada. Sarcasmo horrible! En tanto que en Madrid, a la vista de todo el mundo y con la conocida intencion de granjearse imposibles simpatías, reparte la muger de don Amadeo un rancho diariamente a los pobres, se consiente que en las Antillas el negro anciano sin familia ni valimiento sea arrojado del ingenio donde ha sido explotado cuarenta años, y so pretexto de darle libertad se le echa a los bosques, donde muere presa de las fieras y del hambre.

En enero la integridad del territorio estaba amenazada por una insurreccion formidable, producto de las injusticias cometidas en Cuba durante muchos años. Al hacer el rey su entrada a caballo, parecia querer indicar su intencion de ser hombre de guerra, inclinacion manifestada despues en su trato continuo con los hombres del oficio y sus visitas infinitas a regimientos y batallones del ejército y de la milicia. ¿Y cómo estamos al fin del primer año de reinado del guerrero don Amadeo? En Cuba la insurreccion se ha encrespado y llegado a tal punto que hoy (no somos nosotros ciertamente los que lo decimos) aquella riquísima provincia se ha perdido para España. Y en Africa, una horda de bárbaros ha insultado impune y groseramente nuestro pabellon. Así, pues, si infausto ha sido el año en hacienda, miserable ha sido en la cuestion de armas, y para la causa de la integridad nacional.

Pero ¿ha sido mas feliz en la administracion? Sobre la tumba del general Prim formó D. Amadeo un ministerio de conciliacion. Pero esta conciliacion no duró mas que por el miedo de los conciliados para salvar su obra, amenazada por todos los partidos, y aquel ministerio cayó. Subió Ruiz Zorrilla representando el radicalismo progresista; pero en la primera sesion de las Cortes hallaron

honrosa sepultura sus ilusiones. Lo inesperado surgió de aquella crisis, y con asombro de todos fueron ministros Malcampo y Candau para dejar su puesto dos meses despues a Sagasta. Cuatro ministerios, pues, hemos tenido en el año, y cualquiera comprende que por mucho bueno que hayan querido hacer, ha sido imposible que lo verifiquen en tan corto tiempo. Lo bueno ha quedado en agraz; pero los empleados de todas clases han subido y bajado con los ministros; de modo que todo ha sido y es en las oficinas barullo, desconfianza y mutacion de sistemas.

En política general, los unionistas participando del poder, y dispuestos a obtenerle para si solos; los progresistas divididos; los demócratas humillados; la representacion nacional vilipendiada por un decreto que la ahogaba la voz en la garganta; el clero mimado por bajo de cuerda y acariciado públicamente con la retirada del proyecto del Sr. Moatero Rios y el restablecimiento del sueldo al nuncio; el militarismo en auge; la magistratura insultada con la separacion augusta de uno de sus mas probos funcionarios; la Internacional perseguida; los asesinatos de Prim y Azeiteira impunes... ¿Qué mas?

Basta. Monarquía aostina, te damos las gracias. Nuestras palabras necesitaban una confirmacion: en un año tú se la has dado. Nuestro republicánismo necesitaba quien con su conducta le mantuviese vivo y en toda su energia constantemente; tú lo haces de un modo maravilloso.

Te damos las gracias. (La Discusion.)

Noticias Generales.

De El Cencerro: Un año hace que fué asesinado en las calles de Madrid el general Prim. En el transcurso de este año se han escrito 12.000 pliegos en averiguacion de tal crimen; y 12.000 hombres han sido sucesivamente presos y puestos en libertad como presuntos asesinos. ¿Qué han dado de sí 12 meses transcurridos, doce mil pliegos escritos y 12.000 ciudadanos encarcelados? Nada, absolutamente nada. Y sin embargo, el crimen perpetró en medio de Madrid, Prim bajo el sepulcro acribillado a balazos, y sus asesinos viven, gozan de libertad, y acaso disfrutan tranquilos el premio de su crimen.

¿Quién los próteje? ¿Quién los escuda? ¿Quién pagó el asesinato? ¿Será cierto que el brazo de la justicia no alcanza a ciertas regiones? La voz de un hom-

bre, al parecer bien enterado de todo, se dejó oír no hace mucho tiempo desde las lóbregas cárceles del Saladero. ¿Ha dicho ese hombre todo lo que sabe? ¿Se ha utilizado cuanto ha dicho? ¿Por qué ha dejado de hacer revelaciones? ¿Quién ha amordazado su lengua? ¿Por qué no habló ese hombre hasta que Zorrilla subió al poder? ¿Por qué enmudeció cuando cayó Zorrilla? ¿Misterios, siempre misterios!

Hace un año que a la tumba del general Prim bajó; hoy ya no conoceria los amigos que dejó.

Don Amadeo de Saboya no ha asistido al funeral... Si los que están en la tumba pudieran resucitar...

Pero no hay cuidado, señores. El Gobierno sabe cuál es su deber, y lo está cumpliendo a manos llenas. Dígalo sino el Patriarca de las Indias, a quien, sin haber jurado la Constitucion, se le han pagado todos los atrasos. Dígalo sino el Nuncio de Su Santidad, a quien se le han vuelto a pagar los muchos miles de duros que le tenia asignados doña Isabel de Borbon. De modo que si los maestros de escuela se mueren de hambre, ellos se tienen la culpa y les está bien empleado, por torpes. Que se hagan Nuncios o Patriarcas de las Indias, y verán si están bien asistidos y pagados.

Desengañarse, señores, en la España de Amadeo solo manda la sotana y se paga el solideo.

Parece cosa resuelta que el general Concha irá a Cuba de capitán general, y que irá embarcado en la Victoria. Vamos por partes: en cuanto a que vaya a Cuba el general Concha lo creo, aunque no sea mas que porque lo considere un disparate... pero lo de la Victoria... ¿Qué me apuestan Vds. a que no lleva la victoria a Cuba?

Vinieron los sarracenos y nos molieron a palos; que Dios proteje a los... negros si pelean contra Concha.

Esta copla no pega: va a ser una verdad; y si no, al tiempo.

Se dice que uno de los candidatos para la presidencia del Congreso será el Sr. Candau. ¡Me alegró, hombre! Ahora no dirán los picaros opositores que ha ganado los votos por un cacho de pan.

El alcalde de Fuente de Cantos (Badajoz) suspendió las elecciones de aquella localidad antes de abrirse los colegios. Por supuesto, que no me puedo yo figurar que lo hiciese por temor a una derrota. ¡Qué disparate! Pero sin poderlo remediar se me viene a la memoria aquella coplilla de

Si quieres que el dinero
nunca te falte

el primero que tengas
nunca lo gastes.

Pero es el caso que a esta coplilla le falta el estribillo; y como no lo sé, necesito inventarlo y decir:

Y en ocasiones
se conserva la vara
sin elecciones.

Estamos como en el limbo,
la política está en calma;

mas tras esta calma chicha
debe venir la borrasca.

Los adalides se aprestan,
los partidos se preparan,

y en abriéndose las Cortes
no han de faltarnos jaranas.

Y habrá la gorda, muy gorda,
y calamares en salsa,

repiques de campanilla
y las grandes Cencerradas.

Y habrá aquello de ¡que bailen!
La concurrencia hará palmas,

y dirá: ¡que se repital
¡Que salga el autor, que salga!

Y entre gritos, arañazos,
pescocozones y otras gangas,

veremos a quien le toca
llevar el gatito al agua.

D. Mateo se encuentra algo comprometido y mucho compro-sacado. En la apremiante necesidad de adquirir votos para alcanzar mayoría en el Congreso, acude a todos los partidos disidentes, pero con poca fortuna. Los moderados le piden que ampare a los Borbones, los unionistas le piden los gobiernos de provincia, los carlistas que establezca la Inquisición, los progresistas que se reconozca como nacional el *Himno de Riego*, los radicales que se les entregue el poder. ¡Qué situación la D. Mateo! Y que por mas que se tira del tupé... nada, maldito si vé por donde salir del berengenal. ¡Hasta Gamiode le pide un salvo-conduto para poder entrar en el Congreso sin ser detenido por los porteros! ¡Qué situación la de D. Mateo!

Nos quedaremos sin Cuba
si en Cuba a Concha no vemos;
pero si va a Cuba Concha,
sin Cuba nos quedaremos.

D. Amadeo ha entregado el jefe del Batallón de Santander una carabina que se regalará al soldado que mas se distinguió en Cuba en el primer hecho de armas. ¡Hombre, bien! Ese arranque saboyano es digno de un rey. Pero no es eso lo grande, lo grande es que la carabina tiene, según aseguran, un letrero que dice: *Esta es la carabina de A.* Y aun cuando todos sabemos hoy

que esa A. quiere decir *Amadeo*, ¿quién quita que dentro de un año... mañana tal vez, olvidada la procedencia, se pueda leer: *Esta es la carabina de A....mbrosio?*

Con estas abreviaturas,
nadie se extraña si leo:

La carabina de A....mbrosio,
en vez de la de A....maleo.

Nada menos que ciento doce mil hombres han salido ya para Cuba con intención de acabar la insurrección, que tanto tiempo hace se está acabando. Muchos hombres son y mucho vale la sangre que se ha derramado; pero por fin se puede dar por bien empleada, siquiera por el buen resultado.

Lo de Cuba está acabando...
acabando, si señor;

solamente que se encuentra
cada día pe-o-erre, por.

Ha pasado el día de los inocentes... quiero decir de los progresistas, y nadie, absolutamente nadie se ha acordado de ellos. ¡Ni siquiera los han convidado a comer en Palacio! ¡Que ingratitud!

Es muy triste que a estos chicos,
inocentes gazapotes,
no les hayan dado siquiera
un plato de macarrones.

Parece que a su peso por Suiza ha tenido el duque de Montpensier una conferencia con el duque de Madrid para acabar de arreglar la fusión borbónica. ¡No le faltaba al Naranjero más que injertarse en alcornoque!

Entre alcornoque y naranjo,
y naranjo y alcornoque,

por no escoger a ninguno
me quedaré sin utroque.

De La Igualdad:

Segun *El Gaulois*, D. Amadeo, encontrando que no son bastantes 2.000 duques, 4.700 marqueses y 10 ó 12.000 condes, vizcondes y barones que figuran en el almanaque nobiliario de todas las Españas, ha decidido el hacer una larga distribución de pergaminos el 8 del mes de enero, aniversario de su advenimiento, si para dicha época está todavía en el trono.

Nos alegraremos de que así suceda: es conveniente, es necesario, es indispensable que se aumente esa brillante pléyade de egregios varones que componen la aristocracia española para que los ayuden en su importante y trascendental tarea de dirigir cotillones, discutir acerca de la excelencia de los bichos berrendos, ó capirotes, ó ensabanaos, de los caballos ingleses ó españoles, y de la belleza de tal ó cual suripanta.

Si, vengán esos nuevos pergaminos del democrático-hijo de Victor Manuel a dar derecho a los situacioneros para pintar unos cuantos monigotes en las portezuelas de los carruajes que en sus tres años de mando han adquirido. Que no se vea el cronista de los viernes de Palacio en la dura necesidad de tener que decir, al nombrar a los convidados, el señor Morano, el Sr. Cuevas, el señor

Moñiz y otros nombres plebeyos; sino títulos propios de la situación, como el ilustre duque del Entré, el aprovechado marqués de los Pinos, el prudente conde de Casa-Perpétuo, el distinguido vizconde de la Suscripción y el ingenioso baron de la Porra. Pongan los hombres que ha tres años nos mandan en la puerta de sus casas, y en la librea de sus lacayos, al lado de las grandes cruces españolas, italianas, portuguesas y de todas las naciones de que se han adornado, y debajo de nobiliarias coronas, un acuartelado blasón en que luzcan, sobre gules, puntos negros, sotas y porras.

Siga la ridícula parodia de una cosa ridícula en sí; no se cansa el Gobierno en repartir títulos y diplomas; para que al fin estén todos los que han chupado del presupuesto, todos los que han explotado a la nación, todos los enemigos del pueblo, señalados como las casas de los egipcios por el Angel exterminador, a fin de que llegue un día en que al ver un hombre sin título ni cruz, pueda decirse:

Hé ahí un hombre de bien.

La comisión llamada de las Capitulaciones no adelanta mucho en sus trabajos de examen. Estudia las capitulaciones por orden cronológico y ha pronunciado ya algunos fallos; el defensor de Phalaburgo, el comandante Tallainc, ha sido promovido al grado de coronel; el de la plaza fuerte de Neufbrisach, Mr. Lhostie de Kheror, ha sido ascendido igualmente al grado superior, así como el comandante Teyser, defensor de Bitch. El capitán Leroy comandante de la plaza de Marsal, que entregó la ciudad a los prusianos el 10 de agosto de 1870 sin oponer una resistencia bastante tenaz, ha sido dado de baja en el ejército.

La misma sentencia ha recaído sobre el general Guerin de Waldersbach, que mandó la plaza de Verdun, entregada prematuramente al enemigo.

El comandante de Vitry-le-Francais, que entregó la ciudad el 25 de agosto de 1870 por orden del gobierno, no ha tenido que comparecer ante la comisión, y por lo tanto no ha recaído sobre él sentencia alguna, como lo habían anunciado algunos periódicos.

El sumario instruido en la causa del general Uibrich contiene contra el defensor de Strasburgo imputaciones que algunos diarios creen calumniosas y que quitan el mérito que se suponía en los strasburgueses por la resistencia que opusieron a lo prusianos.

La comisión instruye actualmente las causas sobre la capitulación de Sedan, habiendo oído ya al mariscal Mac-Mahon y a los generales Winpfien y Ducrot. Se ignora todavía en qué sentido fallará.

Hasta mediados de enero no será sometida la cuestión Bazaine a la comisión investigadora de la Asamblea francesa. Aunque el mariscal Courbet ha sido ya oído, lo será de nuevo a consecuencia de las declaraciones prestadas

por gran número de oficiales superiores.

El Gaulois dice que el mariscal Bazaine, que ha ido varias veces a Versalles, ha tenido una acogida bastante fria, y que el mismo mariscal principia a comprender las responsabilidades que sobre él pesan.

Leemos en un periódico de Nueva-York:

«M. Campbell, demócrata, presentó a la Cámara de representantes una proposición pidiendo que se facultase al presidente para preguntar a los gobiernos de Inglaterra y Méjico bajo qué condiciones consentirían la anexión de los territorios que poseen en el continente del Norte a los Estados-Unidos. Monsieur Banks le apoyó, pero la Cámara rehusó tomarla en consideración.»

En la última página del album de un diplomático se hallan los autógrafos siguientes.

Mr. Guizot: «Ea mi large vida he aprendido dos maximas: una es perdonar mucho; otra no olvidar jamás.»

Mr. Thiers añadia: «Un poco de olvido no perjudica a la sinceridad del perdón.»

Mr. de Bismark concluye: «He aprendido por mi propia vida a olvidar mucho y a hacerme perdonar mucho.»

Tambien los pueblos deben perdonar, pero nunca deben olvidar.

CRÓNICA LOCAL.

Que la fracción monárquico-cimbria de esta ciudad es un grupo heterogéneo, mezcla de conservadores y de llamados progresistas y hasta de radicales a su manera, lo prueba cada día mas su órgano *El Constitucional*, publicando sueltos hoy medianamente liberales y mañana mas absolutistas que los de *La Crónica*; esto lo ha notado el ojo menos perpicaz, y hasta los obligados partidarios de esa union de políticos de conveniencia, que no comprenden mas allá del medro personal.

En su número de ayer el citado periódico, al ocuparse de la casa calle del Arraval que forma esquina con la del Hornó, cuya construcción hace ya mucho tiempo sigue paralizada con perjuicio del dueño, del vecindario y de los transeuntes, y de cuya casa se ha ocupado mas de una vez *El Menorquin*, dirige cargos a uno de nuestros mejores amigos, al probo y consecuente diputado C. Antonio Taltavull, cuya rigidez de principios no tiene hasta hoy la menor mancha, y a quien parece se quiere acusar de tener olvidados los intereses de los menorquines, cuando les consta todo lo contrario.

Si no nos es infiel la memoria, aquel asunto se dijo debía zanjarlo cierto diputado a Cortes si se le daban varios votos... y cuenta que el sujeto a quien aludimos, cumple siempre lo que promete.

«El Constitucional» que parece echar de menos de vez en cuando aquellos tiempos en que El Menorquin le decia verdades de a puño, inserta en su número de ayer un suelto, en el que, á vuelta de censurarse la demora en el permiso para la reedificación de la casa situada en la calle del Arraval que forma esquina con la del Horno, se pretende ridiculizar al diputado provincial de la Comisión permanente, nuestro querido amigo C.º Antonio Taltavull y Carreras. Como la estulticia y mala fé caen por su propio peso ante el criterio de las personas sensatas, no necesitaremos ser muy estensos para refutar, en reivindicación de nuestro amigo, los cargos que le dirige en son de burla el colega cimbrío de esta ciudad. Bastará decir que si ciertos hombres en su afán de ocupar un puesto que no podrían conquistar desintencionalmente, no hiciesen promesas que no les es dable cumplir por hallarse en contradicción entre sí, no tendría que lamentar *El Constitucional* la falta que denuncia y cuya causa pretende hallar en el C.º Taltavull, apesar de ser este completamente extraño á la misma. ¿Quien no sabe que el monton de escombros de la calle del Arraval, que tan buen albergue ofrece á ciertos contrabandillos nocturnos, segun el periódico de la *Moralidad*, fué en las

últimas elecciones de diputados á Cortes, un rico filon de votos que supieron explotar los amigos de cierto candidato con tanta habilidad como insigne mala fé? ¿Lo ignoran acaso los redactores de *El Constitucional*?

Tal creeria cualquiera que no supiese de lo que son capaces al leer el suelto que nos ocupa.

Por lo demás, diremos que el celo y solicitud del C. Taltavull por los intereses que representa, son demasiado probados, para que puedan hacerle mella los cargos que le dirige, quizá en un momento de despecho, el órgano de los cimbríos de esta ciudad.

Procedente de Palma llegó el martes de la semana anterior, á fin de establecerse de nuevo entre nosotros, nuestro particular amigo el inteligente y celebrado profesor de piano C. Estéban Albis.

Vive calle de Sta. Teresa n.º 17.

SULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Higinio papa y mártir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Virgen de la Asunta,

Santo de mañana.

S. Victoriano y S. Benito ab. y confesor.

CABITILLA.

Los esqueletos de 28 compañeros del gran explorador de las regiones polares Sir John Franklin, encontrados muertos de hambre á pesar de poseer muchos sacos de chocolate puro y cacao, son otros tantos testimonios terribles y evidentes que afirman que el chocolate puro no contiene ningún principio nutritivo, sin la adición de la **Revalenta Arábica**. Es para evitar estos grandes defectos y proporcionar á todo el mundo el uso del chocolate con las mejores condiciones salúferas y nutritivas, que ofrecemos al público la **Revalenta al chocolate** (premiada por S. M. la Reina de Inglaterra) Du Barry de Lóndres, producto maravilloso en polvo y en tabletas.

El kilogramo (á 34 rs.) de este chocolate alimenta mejor que 10 kilogramos de chocolate ordinario, de tal suerte que le es preferible bajo todos conceptos. De todos los remedios empleados hasta hoy para los adultos y niños débiles del estómago ó enfermos, ninguno hay mas eficaz que este específico, con tanto mas motivo que no produce ninguna acedia en el estómago, y tomándolo por mañana y tarde, restablece las funciones naturales del cuerpo y del estómago, por mas que tenga mucha dificultad en digerir y á la persona mas decaída de fuerza, le rinde un nuevo vigor y hasta

entonces desconocido. Un sin número de personas muy respetables, despues de haber empleado inútilmente otros remedios y haber perdido toda esperanza de recuperar la salud, deben su curación exclusivamente al uso de nuestro remedio y han mandado certificados de agradecimiento á los propietarios en Lóndres.

En polvo, en cajas de hoja de lata de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.—En tabletas de 12 tazas, 12 rs. BARRY DU BARRY y C.º; calle de Valverde, 1, Madrid.

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE LA PRENSA LOCAL ASOCIADA.

Vallecas 9 (12 mañ.)

Mahon 9 (8:50 noche).

La Gaceta publica un decreto nombrando á D. Cirilo Alvarez presidente del Tribunal Supremo de Gracia y Justicia.

Háblase de la candidatura Candau para la presidencia del Congreso.

FABRA.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Habiendo llegado procedente de Palma, con objeto de establecerse de nuevo en esta ciudad el profesor de piano D. Estéban Albis, lo hace presente á este respetable público, á fin de que las personas que gusten honrarle con su confianza, puedan pasar por la calle de Sta. Teresa n.º 17.



PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY

Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades que provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opusculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el ticdoloroso, y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 247 Strand, Londres.

En el establecimiento tipográfico y taller de encuadernaciones de Fabregues hermanos, se admiten suscripciones a toda clase de obras y periódicos nacionales.

PARA VENDER.

Lo está la casa, calle de San Jaime n. 58.
Informarán en la misma calle n. 62.



PAPEL PERSA DE PAJA DE ARROZ

Fabrica V. & H. París.

ÚNICO LEGÍTIMO

Normalizado ya el servicio de la fábrica, el depósito exclusivo, de Barcelona participa a los consumidores que para precaver los engaños de las numerosas falsificaciones que han mandado al mercado aprovechándose de la guerra de Francia, que todos los librillos legítimos llevarán estampado en letras de relieve el sello del dueño de la marca, que dice:

JOSÉ ANTONIO PATXOT

Barcelona Asalto 12.

El papel persa de paja de arroz de la fábrica V. & H. París es el único real y verdaderamente premiado en las principales exposiciones.

Depósito en Mahón: Francisco Timoner, calle del Castillo, Estanco.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

por D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, a 5 rs. en el ajem-
plar encuadernado al cartón.

Tablas de reducción de Monedas, Pesos y Medidas Menorquinas á las del Nuevo sistema Decimal, por D. A. F. y D. S. V.

Véndese en esta imprenta al infimo precio de medio real vellon.

MAHON 1871. — Tip. de Fabregues hermanos — Castillo, 58.

